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家庭議會 

 

第十一次會議紀要 

 

日期：二零一零年十月二十六日 (星期二 ) 

時間：下午三時正  

地點：中區政府合署西座 12 樓會議室 (1220 室 ) 

 

出席者：  

官方委員  

唐英年先生   政務司司長 (主席 ) 

楊立門先生   民政事務局常任秘書長 (代表民政事務局局長出席 ) 

張建宗先生   勞工及福利局局長  

黃鴻超先生   教育局常任秘書長 (代表教育局局長出席 ) 

李明堃教授   中央政策組顧問 (二 )(代表中央政策組首席顧問出席 ) 

 

當然委員  

高靜芝女士   婦女事務委員會主席  

陳振彬先生   青年事務委員會主席  

 

非官方委員  

周融先生  

孔美琪博士  

關何少芳女士  

李維榕博士  

梁國權先生  

彭敬慈博士  

石丹理教授  

杜子瑩女士  

黃重光醫生  

黃寶財教授  

王英偉先生  
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因事缺席者：  

梁智鴻醫生   安老事務委員會主席  

周轉香女士  

黎鳳儀女士  

梁魏懋賢女士  

 

秘書：  

周錦玉女士   民政事務局首席助理秘書長 (公民事務 )2 

 

列席者：  

雷潔玉女士   民政事務局副秘書長 (1) 

陸嘉健先生   政務司司長政務助理  

鄭美娟女士   民政事務局總行政主任 (家庭議會 ) 

 

議程項目 4 的應邀列席者：  

葉兆輝教授   香港大學社會工作及社會行政學系教授  

鍾劍華博士   香港理工大學應用社會科學系社會政策研究中心

助理教授  

李德仁博士   香港城市大學應用社會科學系副教授  

陳章明教授   亞太老年學研究中心主任  

 

 

開會辭 

 

 主席歡迎與會者出席家庭議會第十一次會議。  

 

議程項目 1 —  通過家庭議會第十次會議紀要  

 

2. 家庭議會第十次會議紀要無須修訂，獲得通過。  

 

議程項目 2  — 二零一零至一一年《施政報告》中影響家庭的措施 (家

庭議會第 7/2010 號文件 ) 

 

3. 主席邀請委員就行政長官二零一零至一一年《施政報告》所載，
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有關人口政策檢討的兩個特定課題提出意見。課題如下：  

 

 (a) 研究因應長者選擇回鄉養老所需要的便利安排和配套設施； 

 

 (b) 就內地女性在香港所生的兒童何時返港就學、生活和由此而

衍生的影響，進行詳細研究。  

 

4. 委員就長者所需要的便利安排和配套設施，提出以下意見：  

 

 (a) 委員大體上支持放寬高齡津貼的離港寬限的建議；有些委員

並提議，長遠而言，對於選擇在內地定居的長者，考慮進一

步放寬離港寬限，此舉有助紓緩本港在支援服務及照顧者方

面的壓力，亦讓長者安享晚年；  

 

 (b) 政府應研究因應長者選擇回鄉 (尤其廣東省 )養老所需要的

便利安排和配套設施。委員認為，由於政策最終目標是讓長

者有更多選擇，因此值得從區域融合的角度研究這個建議； 

 

 (c) 關於如何協助長者“居家安老 ”，委員建議政府考慮可否為

退休長者提供更多津貼；  

 

 (d) 另有委員建議，應在中年甚或中學時期開始預早為退休作準

備。此外，政府應研究更多創新方法改善服務，包括如何加

強社區照顧，提倡跨代共融，例如推行跨代師友計劃和長者

學苑等措施。委員認為推動居家安老需要不同持份者合作，

故亦建議政府更主動協調各方，鼓勵羣策羣力，發揮協同效

應。  

 

5. 就內地女性在香港所生兒童衍生的事宜，委員提出以下意見﹕  

 

 (a) 委員知悉，第一類兒童 (即其父親為香港永久居民 )和第二類

兒童 (即其父母均不是香港永久居民 )在出生後即屬香港永

久居民。這些兒童 (尤其是第二類兒童 )大多在出生後返回內

地。有鑑於此，我們須更妥善準備，以便他們返港就學和生
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活時，能夠順利融入社會；  

 

 (b) 政府和香港所面對的主要問題，是難以確定第二類兒童會否

返港，如返港會在何時等，而他們返港對本港的福利、教育

(特別是課餘託管服務 )和其他設施可能造成的影響；   

 

 (c) 委員知悉現時已有課餘託管服務，因此，建議考慮如何進一

步加強服務，例如鼓勵幼稚園在課餘時間開放校舍，給予小

學生更長時間的照顧服務；  

 

 (d) 政府應繼續研究如何改善現有機制，以更確實了解這些兒童

的父母的意向，利便更妥善規劃這些兒童返港居住所需的支

援服務。另外，可能亦須考慮社會上，關於讓這些父母申請

來港定居的要求；  

 

 (e) 為協助家庭團聚，政府應考慮加強適應課程和其他相關的支

援服務。  

 

6. 主席感謝委員提出有用的意見和建議。他補充，當局另會擬備人

口政策檢討文件，並會向委員報告最新進展。  

 

(會後補註﹕政府於二零一零年十二月十日向立法會提交人口政策檢

討資料文件，以供討論。文件已傳交委員參閱。 ) 

 

議程項目 4  — 四項研究的初步結果及政策建議 (家庭議會第 8/2010 號

文件 ) 

 

7. 主席請中央政策組顧問 (二 )李明堃教授向委員簡介四項研究的

初步結果。委員備悉，為擬訂具意義的政策建議，研究小組需要更多

時間進行更深入分析。儘管向家長和家庭成員蒐集數據的過程中遇到

困難，研究小組會致力加快完成資料蒐集和分析工作，並會於二零一

一年年初提供更多實質研究結果和建議，以供家庭議會考慮。  
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8. 就“青年濫藥與家庭關係的研究”，主席提醒與會者，英文

“ drug abuse”中文應為“吸毒”或“吸食毒品”，應盡量避免使用

“濫藥”或“濫用藥物”等字眼。  

 

9. 委員感謝中央政策組協助委託機構進行研究計劃和負責監察工

作，並多謝研究小組代表在會上提供補充資料。委員提出以下意見和

建議，供中央政策組和研究小組考慮和跟進：  

 

 (a) 由於預期人口愈趨老化，政府及有關諮詢機構應更主動並牽

頭推廣孝道，向社會傳揚明確信息，盡孝是每個人的責任，

不應單靠政府照顧長者；  

 

 (b) 家庭靈活而且不斷轉變，研究小組除了蒐集定量數據外，亦

應採用定質方法蒐集資料；  

 

 (c) 研究小組應協助找出防禦因素和負面因素，從而擬訂解決社

會問題的政策建議；  

 

 (d) 各研究小組彼此應定期交換意見，以找出共同問題和建議，

供進一步討論和研究；  

 

 (e) 除了預計中有關強化家庭核心價值的建議外，研究小組應擬

訂新的政策觀點／解決方法，以期以務實和綜合的方式解決

問題。  

 

10. 主席感謝中央政策組和研究小組的代表。委員知悉，研究結果及

政策建議約於二零一一年三月備妥。中央政策組和家庭議會秘書處會

協助安排在二零一一年一月舉行工作坊作進一步研究，歡迎有興趣的

委員出席和進一步交流意見。  

 

(負責單位：中央政策組、家庭議會秘書處 ) 

 

(會後補註：工作坊將於二零一一年一月十日舉行。 ) 
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議程項目 4 — 家庭議會轄下三個小組委員會的工作進展 (家庭議會第

9/2010、 10/2010 及 11/2010 號文件 ) 

 

11. 主席請委員備悉三個小組委員會的工作進展。  

 

議程項目 5  — 其他事項  

 

12. 委員建議，在考慮委任各界人士就關愛基金向政府提出意見時，

應包括具家庭及福利事務方面專業知識的代表。而在研究關愛基金的

範圍及新措施時，亦應顧及家庭角度。  

 

13. 就另一相關議題，委員認為置安心資助房屋計劃應優先接納選擇

與最少一名年邁父母或受養人同住的合資格申請人。此舉可鼓勵家庭

成員彼此照顧。秘書處會把委員的建議轉交相關的局考慮。  

 

14. 議事完畢，會議於下午四時三十分結束。下次會議將於二零一一

年二月二十八日 (星期一 )下午三時在中區政府合署西座 1220 室舉行。 

 

 

 

 

家庭議會秘書處  

二零一零年十二月  

 


